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Portada
Más películas
Resulta que entre octubre y noviembre se
juntan diversas actividades que tienen como
eje motor el cine. En estos años anteriores y
en el que discurre por la gracia de Dios. El
formato de tales citas suele ser el mismo: cita
de espectadores, guía de visión de la cinta
correspondiente y comentarios en
consonancia. En todos los casos, con una
disposición marcada de antemano: ver con
mirada de matiz religioso.

Uno. La llamada “Semana de cine
espiritual” ha empezado hace cuatro días
con un título muy católico por los autores,
por la intención y por el contenido de la obra.
Estudiantes de diversas edades y centros
escolares han contemplado la película
titulada “Little Boy”. Al igual que en años
anteriores, en la clase de Religión siguen
comentando y trabajando diversos
contenidos con ayuda de la correspondiente
ficha didáctica.

Dos. La Pastoral Universitaria ha iniciado
también el ciclo de “cine y educación” que
promueve desde hace tres cursos. Lo hace en
la Facultad de Educación. Destinado a
universitarios de cualquier especialidad,
propone cinco sesiones para ver y comentar
varios títulos en semanas de estos dos meses.
Suelen ser películas apreciadas por los
valores humanos y religiosos de su
contenido, que dan pie a coloquios en que se
aborda lo humano en su proyección hacia el
misterio divino.

Tres. Para noviembre se prepara, desde
Cáritas Diocesana y varias delegaciones
pastorales, el estreno en Guadalajara de una
película que recrea la vida y la obra de santa
Soledad Torres Acosta. Como hace tres años
se hizo con otra cinta, “Un Dios prohibido”,
el estreno servirá para recolectar fondos en
favor de Haití. La generosidad y asistencia
fue notable entonces y se confía en que ahora
lo sea todavía más.

Álvaro Ruiz

El Jubileo y nuestros difuntos
Noviembre nos habla de cementerios, de
santos, de difuntos, de vida eterna… 

Se abre la puerta del mes de
noviembre y se abren las puer-
tas de nuestros cementerios.
Ríos de oraciones, de familias y
de ramos de flores inundan los
caminos hacia los cementerios.
No, no es costumbre de menor
importancia y transcendencia.
Es, por el contrario, costumbre
sagrada, loable y muy piadosa.

Se trata de ir, material y es-
piritualmente, junto a ese espa-
cio santo y venerable donde re-
posan los restos mortales de
nuestros hermanos y familiares.
Pedimos, con piedad y fe, por
ellos y su eterno descanso; pe-
dimos para que gocen junto a
Dios en el cielo.

Este año, que es Año jubilar
y de Misericordia, aprovecha-
mos para recordar que las indul-
gencias jubilares también se pue-
den aplicar por ellos, por nues-
tros difuntos. Este mes de no-
viembre puede ser un buen mo-
mento para alguna celebración
jubilar con esta intención santa

y piadosa: ir a celebrar el jubi-
leo por ellos, por los mismos a
los que recordamos en los ce-
menterios. ¡Qué ramo tan bello
para ofrecer por nuestros difun-
tos! El ramo de un acto y cele-
bración jubilar por ellos. ¡Qué
ramo tan bello…!

Y, de paso, y mientras avan-
zamos al compás de los días de
noviembre, aprovechamos para
recordar de dónde venimos y,
sobre todo, a dónde vamos.
Aprovechamos para recordar
que venimos del corazón de
Dios, que nos soñó desde siem-
pre, y vamos también a su cora-
zón, nuestro verdadero y defi-
nitivo hogar y destino. Cada día
no es sino un paso más hacia ese
momento y umbral, donde val-
drá repetir: “Méteme, Padre, en
su pecho, misterioso hogar, que
vengo cansado de tanto bregar”.
Por eso, lo nuestro es la espe-
ranza que no defrauda, el estilo
de vida que vaya anticipando el
cielo, labrar aquí el principio de
la eternidad.

1 de noviembre
Solemnidad de todos los Santos

2 de noviembre
Conmemoración de los difuntos
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Relatos como el de Zaqueo, que hoy
nos narra san Lucas, son los que se pre-
sentan como exponente de la predilec-
ción de Jesús por los pecadores, pues-
to que Cristo es misericordioso como el
Padre. A veces se confunde misericor-
dia con permisividad. La misericordia
conlleva paciencia y comprensión. Sin
embargo el permisivo es aquel que no
ofrece resistencia a lo que se considera
perjudicial.

Zaqueo manifiesta que realiza obras
de caridad, es verdad, pero también re-
conoce públicamente su pecado, aun-
que con intención de enmendarse. Eso
es lo verdaderamente importante, el pro-
pósito de cambio. Por eso la decisión
de Jesús de alojarse en casa del jefe de
publicanos resulta contradictoria para
muchos. Se acerca al pecador, y eso
resulta escandaloso a los puros, pero
Jesús sabe que esa es la única forma
de fomentar la conversión del corazón.
Muchos casos, aparentemente escan-
dalosos, se solucionarían pacíficamen-
te mediante la acogida cordial.

Hay mandamientos y cánones, pero
la caridad es el fundamento de la Igle-
sia. Por eso la vida de fe y el cumpli-
miento de las normas, deben forjarse con
amor. En realidad, el amor es la norma.
Por puro amor entra Jesús en casa de
Zaqueo, sin importarle su condición de
pecador. Zaqueo estaba perdido, pero
era inquieto y buscaba ver a Jesús. No
duda, incluso, en subirse a una higuera
para atisbar desde lo alto al Señor, y
Jesús se hace el encontradizo y le ofre-
ce la salvación.

Jesucristo “ha venido a buscar y a
salvar lo que estaba perdido”. Jesús ofre-
ce la salvación y cambia el corazón de
los que acuden a Él. Solo si somos in-
trépidos podremos descubrir las cosas
importantes de la vida. Si hacemos lo
posible por superar los obstáculos so-
ciales y hasta religiosos que nos impi-
den la conversión, y avanzamos en el
seguimiento del Señor, solo entonces
llegará la salvación a nuestra casa,
como llegó a casa de Zaqueo.

Alfonso Olmos

El pasado sábado, memoria de San
Juan Pablo II, celebramos en la Casa
diocesana “María Madre” el encuen-
tro de los monitores de los grupos de
Lectura creyente y orante de la Biblia.
Con el salón a rebosar y con un am-
biente de auténtica fraternidad entre
todos los participantes, hemos escu-
chado con atención las orientaciones
y las claves de lectura del Evangelio
de San Mateo que utilizaremos este
año para descubrir la identidad de
nuestro Dios.

Por medio de estas líneas, quiero
agradecer el interés y la preocupación
de los sacerdotes, religiosos y cristia-
nos laicos por la difusión e impulso de
la lectura orante de la Palabra de Dios
en las parroquias, en los movimientos
apostólicos y en otros grupos eclesia-
les. La experiencia de estos años nos
enseña que es un medio magnífico para
profundizar en el conocimiento de Je-
sucristo, para descubrir la voluntad de
Dios y para asumir con gozo que no
estamos nunca solos en el camino de
la vida. El mismo Señor que nos habla
por medio de su Palabra, nos acompa-
ña también durante la peregrinación
por el mundo hasta que lleguemos a la
plena comunión con Él y con todos los
santos.

Por otra parte, hemos de tener pre-
sente que, si queremos impulsar la
nueva evangelización o favorecer una
nueva etapa misionera en la Iglesia,
hemos de acercarnos antes con fe a la
Palabra de Dios para escucharla, me-
ditarla, venerarla y hacerla vida de
nuestra vida. Es imposible ser evange-
lizadores y ofrecer a los hermanos ra-
zones para vivir y esperar, si no deja-
mos que la Palabra de Dios nos empa-
pe y transforme interiormente. Por ello,
quiero seguir animando a todos los
cristianos a participar en los grupos
de lectura creyente y orante de la Bi-
blia.

Los sacerdotes, los catequistas y
todos los bautizados, además de estu-
diar y meditar asiduamente la Escritu-
ra para no convertirnos en predicado-
res vacíos de la Palabra que comuni-
camos a todos los fieles, especialmen-
te en las celebraciones litúrgicas, no
debemos olvidar nunca en el ejercicio
de nuestra misión aquellas enseñan-

Acojamos la
Palabra de Dios

zas de San Jerónimo, cuando afirmaba
que “desconocer la Escritura es desco-
nocer a Cristo”.

Sin duda, una de las causas de
laindiferencia religiosa y del alejamien-
to de la Iglesia que descubrimos actual-
mente en las palabras y comportamien-
tos de muchos bautizadosestá en el
desconocimiento de Cristo como con-
secuencia del desconocimiento de las
Escrituras. Teniendo esto en cuenta, en
el necesario diálogo que hemos de
mantener con la cultura actual, los cris-
tianos hemos de actuar con respeto a
las propuestas razonadas de nuestros
semejantes, pero no podemos callar ni
ocultar la verdad del Evangelio, pues
el anuncio de la Buena Noticia del
amor de Dios y de su salvación será
siempre la principal contribución y el
mejor regalo que podemos ofrecer a los
creyentes y a quienes confiesan vivir
al margen de la Iglesia.

Pensando con perspectiva de futu-
ro, si queremos que surjan discípulos
misioneros que prolonguen en el tiem-
po la misión evangelizadora de la Igle-
sia, hemos de poner los medios para
favorecer en toda la actividad pastoral
el encuentro personal con Cristo, que
quiere comunicarse con nosotros a tra-
vés de la Palabra para descubrirnos
nuestra verdadera identidad y para
invitarnos a salir en misión hasta los
confines de la tierra.

En la realización de este proyecto,
así como en la acción evangelizadora
de la Iglesia, siempre encontraremos
dificultades, pero las dificultades con-
templadas desde la fe y desde la ac-
ción constante del Espíritu se convier-
ten siempre en posibilidades. El Señor
nos recuerda que lo que parece impo-
sible realizar de acuerdo con los crite-
rios humanos, es siempre posible para
Él. Que nadie nos robe la esperanza.

Con mi sincero afecto, feliz día del
Señor.

+ Atilano Rodríguez
Obispo de Sigüenza-Guadalajara



NOTICIAS
Fiesta en honor de Ntra. Señora
del Amparo de Guadalajara

El pasado domingo 23 de octubre
culminaron los actos en honor de Ntra.
Señora la Virgen del Amparo de Guada-
lajara. A las 11.45 h se celebró la Pro-
cesión Solemne, acompañada por la
Agrupación Musical de la Hermandad del
Stmo. Cristo del Amor y de la Paz, con
el siguiente itinerario: Paseo Dr. Fernán-
dez Iparraguirre, Virgen de la Soledad,
P. Xaramillo, Virgen del Amparo y re-
greso al Templo. A la salida de la Ima-
gen del Templo se hizo un lanzamiento
de globos con mensajes a la Virgen. A
las 12.30h tuvo lugar la Santa Misa so-
lemne y Consagración de la Parroquia a
Ntrª Srª del Amparo. Seguidamente,
hubo fiesta familiar en el salón parroquial
de la parroquia de san Ginés donde tu-
vieron lugar todos los actos 

Celebración de Ntra. Sra. de
Aparecida en Marchamalo

La delegación diocesana de migra-
ciones celebró, el 15 de octubre en la
Parroquia de la Santa Cruz de Marcha-
malo, la festividad de Nuestra Señora
de Aparecida, patrona de Brasil. Como
años anteriores muchos brasileros acu-
dieron a esta localidad para celebrar a
su patrona. 

La Virgen es de color moreno y esta
vestida con un manto grueso bordado,
sus manos se ubican en el pecho en
posición de oración, fue coronada so-
lemnemente en 1904, por don José de

Atrio de los gentiles
En Sigüenza.

Edificio El Torreón
Diálogos en la catedral: Arte y fe.

Viernes 4 de noviembre.
19:30 horas

El pasado día 15 de octubre, en un
ambiente de fraternidad y alegría, nume-
rosas Cofradías y Hermandades de
nuestra diócesis celebraron el Jubileo de
la Misericordia en la ciudad de Guadala-
jara, en el que participaron alrededor de
350 personas.

A las once de la mañana dio comien-
zo la peregrinación desde los jardines
del Palacio del Infantado con estandar-
tes e insignias hacia la Concatedral de
Santa María, haciendo una parada en la
puerta de la Iglesia parroquial de San-
tiago.

A la llegada a la plaza de Santa Ma-
ría nos esperaba el Obispo diocesano,
D. Atilano, acompañado de los sacer-
dotes que concelebrarán la Eucaristía
Jubilar. Otro grupo considerable de sa-
cerdotes impartieron el sacramento de
la Penitencia.

Tras la Eucaristía, y ya en el salón
de Actos del Centro Eduardo Guitián, dio
comienzo el acto académico en el que
intervinieron el Delegado Diocesano, D.

Jubileo de la piedad popular, cofradías y hermandades
Jesús Montejano, explicando el
sentido y significado del encuen-
tro, los servicios de la Delegación
y la importancia de la Caridad en
las Hermandades y Cofradías. A
continuación intervino el Sr. Obis-
po presentando y explicando su
carta pastoral La caridad en la mi-
sión de la Iglesia. Terminó el acto
con las palabras de D. José Gon-
zález Vega, Presidente de la Jun-
ta de Cofradías y Hermandades de
la Semana Santa de Guadalajara,
explicando los orígenes y evolución
de las mismas. Tras ver un video de la
Semana Santa en Guadalajara, el Sr.
Obispo repartió su Carta Pastoral y el
Diploma del presente Encuentro a las
treinta y siete Cofradías y hermandades
de la diócesis que se encontraban pre-
sentes. Se anunció que el próximo año
el encuentro tendrá lugar en Molina de
Aragón.

A las 5’30 de la tarde, y de nuevo en
los jardines del Palacio del Infantado,

tuvo lugar el Viacrucis de la Misericor-
dia, en donde estaban presentes algu-
nas de las imágenes de Semana Santa
de Guadalajara. Posteriormente se ini-
ció su traslado procesional hasta la Con-
catedral por el centro histórico de la ciu-
dad. Allí, tras unas palabras de despe-
dida y la bendición del Sr. Obispo, se
concluyó la jornada, encomendándonos
a nuestra Madre la Virgen de la Miseri-
cordia con el canto de la Salve.

Camargo Barros, obispo de Sao Paulo.
El 16 de julio de 1930, Pío XI la de-

claró a Nuestra Señora Aparecida pa-
trona de Brasil. El día 4 de julio de 1980,
el Papa Juan Pablo II visitó el santuario
y le dio el título de Basílica.

Ha fallecido la adoratriz
Marina Cámara

La semana pasada falleció, en la
Casa de Mayores de las Hnas Adoratri-
ces de Guadalajara, la Hna. Marina
Cámara Gallego, natural de Hontoria del
Pinar (Burgos). Ingresó en la Congrega-
ción en 1949. Su profesión perpetua la
realizó en 1954. A lo largo de su vida de
consagración sirvió en diferentes casas
y comunidades adoratrices (Logrroño,
Bilbao, Gijón, Algorta, Badalona, Alca-
lá, Torrente, Alicante, Madrid y Guada-
lajara). La Hna. se distinguió siempre por
su servicialidad y sencillez y, como bue-
na religiosa adoratriz, por su amor a la
Eucaristía 

Primer Encuentro de la Escuela
de Monaguillos

El domingo día 16 se celebró en el
Seminario el primer encuentro de la Es-
cuela de Monaguillos en nuestra dióce-
sis de Sigüenza-Guadalajara.

Hay que destacar la ilusión con que
los niños participaron en esta jornada,
la atención que mostraban en la cate-
quesis, la energía que emplearon en los
juegos y el silencio que crearon para
poder escuchar a Jesús en la capilla.

Los padres de los niños tuvieron tiem-
po para compartir sus experiencias
como educadores en la fe de sus hijos.
Tanto ellos como los párrocos y don

Atilano agradecieron a Dios este don de
los monaguillos, y se comprometieron a
seguir ayudándoles a responder con ge-
nerosidad a esta llamada que han senti-
do para servir en la celebración de la
Eucaristía y ser buenos cristianos en los
ambientes en que se muevan 

Curso de ‘Proyecto Raquel’
para su implantación
en Sigüenza-Guadalajara

Con miras a consolidar su asenta-
miento en la diócesis, ‘Proyecto Raquel‘
ha ofrecido un curso de formación para
acompañar “a las personas implicadas
en un aborto provocado” con la atención
individualizada que esta institución pro-
mueve. Lo impartió un equipo dirigido por
la presidenta de Spei Mater, Mª José
Mansilla, y se extendió a lo largo de la
tarde del viernes 21 y el sábado 22. De
trata de ir formando una red diocesana,
que ya empezó sus actuaciones el cur-
so pasado, animada desde la Delega-
ción diocesana de Familia y Vida 

30 de octubre
82 cumpleaños de D. José Sánchez,

Obispó emérito de
Sigüenza-Guadalajara

¡Felicidades!



“Ecos” de la vida
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“Ecos” Culturales... Desde Roma
Por José Luis

M. C.

Frase de la semana

Conoce nuestra diócesis

1 ¿Cuantos movimientos y Asociaciones de
fieles hay?

a) 22 b) 23     c) 24 d) 25
2. ¿Cuántos consejos Parroquiales de Pas-

toral hay en la diócesis?
a) 32 b) 33     c) 34 d)35
3.- ¿Cuántos Consejos Parroquiales de

Asuntos Económicos hay ¿
a) 28 b) 29     c) 30 d)31
4.- ¿Cuántas Cáritas Parroquiales hay en la

diócesis atendiendo a los necesitados?
a) 36 b) 37    c) 38  d) 39
5.- ¿Cuántas Cofradías y Hermandades hay

en nuestra diócesis?
a) 120 b) 121      c) 122 d) 123

“Quien en la vida piensa que lo importante
es el destino y no el viaje, es que todavía no se
ha topado con el primero” (Arturo Félix).

Te presentamos una serie de preguntas y la
respuesta oculta, los datos están referidos a
nuestra diócesis y con ello pretendemos que
conozcas la riqueza que tienen en cuanto a
personas que colaboran con la diócesis a tra-
vés de distintos organismos diocesanos:

Con el lema “miserando atque
eligendo” se ha celebrado en Roma
un Congreso internacional de pas-
toral vocacional. Dicho encuentro,
organizado por la Congregación
para el Clero, ha contado con la pre-
sencia de casi 300 participantes, en-
tre Obispos, sacerdotes, religiosos y
agentes de pastoral que trabajan en
sus países en el cuidado de la pasto-
ral vocacional.

Durante estos días han interve-
nido con sus ponencias entre otros
el Cardenal Beniamino Stella, Pre-
fecto de la Congregación para el Cle-
ro, el Arzobispo de Morelia (Méxi-
co), la biblista Bruna Costacurta, de
la Universidad Gregoriana de Roma
o el Arzobispo de Westminster.

El viernes 21, los participantes
tuvieron la oportunidad de realizar
una peregrinación jubilar, con moti-

Congreso Vocacional en Roma
vo del Año de la Misericordia, sien-
do recibidos después en audiencia
por el Papa Francisco, quien subra-
yó que “la pastoral vocacional su-
pone aprender el estilo de Jesús”
que “recorre ciudades y pueblos y
va al encuentro de los que sufren
para dar esperanza al pueblo”.

Comentando el pasaje evangé-
lico de la vocación de Mateo, del
que tomó su lema episcopal,
indició que esta pastoral necesita
realizar tres acciones, las mismas
que realiza Jesús: salir, mirar y lla-
mar.

Este Congreso ha servido tam-
bién como primera toma de contac-
to con el tema del próximo Sínodo
de los Obispos, previsto para el año
32018, con el tema Los jóvenes, la
fe y el discernimiento vocacional”.

Construcciones anti-seísmos
(De cómo construir la casa de la vida con seguridad…)

Ahora resulta que algunas
casas de las que se han

venido abajo este verano por
culpa de los movimientos sís-
micos de la tierra no estaban
debidamente construidas, no
se habían hecho según el pro-
tocolo exigido, no eran verda-
deras casas antisísmicas.
Cuando llegó el movimiento
y el temblor de la tierra no los
aguantaron y se derrumbaron
como un castillo de naipes.

El hecho, duro y dramáti-
co por cierto, nos recuerda fá-
cilmente aquello que cuenta
Jesús en el Evangelio: el que
construye sobre buen cimien-
to, sobre roca firme, tiene su
casa asegurada contra cual-
quier viento y temporal, con-
tra los posibles desborda-
mientos de los ríos. El que
construye, por el contrario,
sobre arena corre el riesgo casi
seguro de verla hundida y
destruida totalmente cuando
lleguen los vientos huracana-
dos o se desborden los ríos
del lugar.

La roca firme, viene a de-
cir Jesús, es su Palabra: su Pa-
labra acogida y hecha vida en

la propia existencia, al estilo
siempre modélico de la santí-
sima Virgen María. He ahí la
sabiduría, el arte de construir
con sensatez y acierto, con
verdadera garantía de que las
cosas duren. ¡Qué sabía y qué
actual esta parábola del Se-
ñor en el Evangelio…! ¡Cuán-
tas cosas y cuántas vidas
cambiarían de tenerla en
cuenta…!

¿A quién no le gusta tener
una casa segura y firme? ¿A
quién no le interesa sentirse
seguro y a salvo de posibles
temporales o de algún río des-
bordado en la vida? ¿A quién
no le va la seguridad en vez
de la incertidumbre, la sabi-
duría en vez de la necedad,
la tranquilidad en vez del
miedo? Está claro que todos
preferimos dormir tranquilos,
sabiendo que nuestra casa y
nuestra vida permanecen en
pie y seguras.

Las conclusiones de lo
que precede se desprenden
fácilmente y nos pueden ser-
vir a todos. Si nos apoyamos
en cosas fugaces y pasajeras

como único y último funda-
mento de nuestra vida, en co-
sas que hoy son y mañana
perecen o pueden perecer, al
estilo de las flores del campo
como dice la misma Escritu-
ra, entonces corremos el ries-
go de ver todo por el suelo, de
comprobar que nuestra vida
se hunde y se hunden todas
nuestras esperanzas. ¡Cuán-
tos ejemplos de vidas rotas y
hundidas! ¡Cuántas confe-
siones de amargura por este
estilo: “se me ha hundido

todo” ó “se nos ha hundido
todo...”, “he fracasado” o
“hemos fracasado...”, “me he
equivocado” o “nos hemos
equivocado…”

Construir la casa de la
vida, del proyecto vital o la
propia vocación, requiere
construir sobre fundamentos
sólidos, fundamentos que
duren y que nada ni nadie los
pueda derrumbar. A esos
fundamentos se refería el Se-
ñor en su parábola.

Está claro que el funda-
mento más firme y seguro es
Él, Jesucristo, Dios verdade-
ro y también hombre verda-
dero. Él es siempre: ayer, hoy
y siempre. Él y su Palabra, que
es vida y luz, fuerza y alien-
to; Él y su Palabra que son
siempre fuerza y salvación.

Se impone mirar cada uno
cómo construye y sobre qué
construye. Pues los tempora-
les, los ríos desbordados y los
movimientos sísmicos no van
a faltar en la vida y cuando
menos uno se lo espere.

El Director

“...el que construye

sobre buen cimiento,

sobre roca firme,

tiene su casa

asegurada

contra cualquier viento

y temporal,

contra los posibles

desbordamientos

de los ríos”.


